

# 4

# Cadre de la coopération

## 4.1 Accords et ententes entre le Canada et le Brunei

En raison des liens commerciaux limités, il n'existe ni ententes ni accords bilatéraux entre le Canada et le Brunei. Toutefois, dans un contexte régional, le Canada et le Brunei sont signataires de l'Accord de coopération économique Canada-ANASE, qui est entrée en vigueur en juin 1982. Aux termes de l'Accord, un comité de coopération mixte a été formé dans le but de suivre les progrès des diverses activités de coopération commerciale et de développement entre le Canada et l'ANASE. Le Brunei Darussalam a été l'interlocuteur du Canada auprès de l'ANASE de 1988 à 1991.

## 4.2 Autres secteurs de coopération

La visite du très honorable Joe Clark, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, au Brunei en juillet 1989 dans le cadre de la Conférence postministérielle de l'ANASE et celle de son homologue, le prince Mohammed Bolkiah, au Canada en octobre de la même année, ont confirmé le désir commun d'explorer de nouvelles voies de coopération entre le Canada et le Brunei. Le ministre des Affaires étrangères du Brunei est revenu au Canada en octobre 1990, en compagnie d'autres ministres des Affaires étrangères de l'ANASE, aux fins d'une réunion ministérielle spéciale Canada-ANASE.

### Éducation et formation

Un certain nombre de projets destinés à aider le Brunei dans le domaine de l'éducation ont été mis sur pied.

L'Association des collèges communautaires du Canada (ACCC) a envoyé des spécialistes canadiens de l'élaboration de programmes d'études techniques au Brunei. Ces spécialistes de la planification ont aidé à préparer le programme d'études de deux écoles professionnelles.

Le ministère de l'Éducation du Brunei a recruté plusieurs enseignants du secondaire de la Colombie-Britannique à qui il a confié des postes dans des écoles locales pour une période de deux ans. Cette initiative a contribué à resserrer les liens entre les deux pays.

Les établissements postsecondaires du Canada attirent un petit nombre d'étudiants du Brunei. Des représentants officiels du milieu de l'éducation du Brunei sont venus en Colombie-Britannique à plusieurs reprises afin de trouver des destinations possibles pour les boursiers du Brunei et afin de promouvoir les liens dans le domaine de l'éducation.

Le Canada est membre associé de l'Organisation des ministres de l'éducation de l'Asie du Sud-Est (OMEASE) et, en 1991, a financé la bourse Jasper/OMEASE du vingt-cinquième anniversaire, destinée à des chercheurs désireux d'entreprendre un projet de recherche.